

学習のモデル「おれはかまわり」についての感想

おれはかまわり　かまわりりゅうひじ

おう なつだぜ
おれは げんきだぜ
あまり ちかよるな
おれの こじのも かまも
どきどきするせじ
ひかってゐるや

おう あつじぜ
おれは がんばるぜ
もえる ひをあげて
かまを ふりかざす すがた
わくわくするせじ
きまつてしまわ

Cのモデル（自分の考えだけで、表現の効果について考えが及んでいない。）

かまわりりゅうひじがとても元気な感じがして、私も元気をむりともした。夏は暑くてばいしもひといてもあるけれど、このかまわりのように元気を出して樂しく過ごしていかたらないなあとこの詩を読んで思いました。【九八字】

この詩を読んで浮かぶ「素朴な疑問」

- ・この詩にはどのような表現技法が使われているか。

→ 「かまを ふりかざす すがた」のところに体言止め

- ・この詩の特徴はなにか。

→ かまわりがしゃべってこねとこね設定。口調が「セ」「だせ」のように強く感じ。「かま」を強調してこね。

Bのモデル（素朴な疑問は解決して、表現の効果について触れてこね。）

「セ」とか「だせ」とこね強い口調でかまわりの元気でたくましい様子が伝わっていく。暑さに負けないで堂々としているかまわりの姿から、私も元気をもらえた。私もどんな時でも自信をもつて生きてこみたい。【九六字】

「表現の効果をふまえて、詩の感想を書くため」の「私の問い合わせ」の例

- ・かまわりを「おれ」や「セ」「だせ」のような口調にしたいと、詩全体の印象はどうなったか。

↓
・問い合わせを解決するために、口調が柔らかい場合と比較して検討した。

←

- ・やあ なつだよ ぼくは がんばるよ…元気ではあるが、控えめな印象。
- ・おう なつだぜ おれは がんばるぜ…元気だけでなく、自信に満ち溢れてこねようじに感じられる。

Aのモデル（私の問い合わせを深めて、表現とその効果について考えながら、詩を評価してこね。）

「セ」「だせ」のような口調を採用するので、かまわりが自信満々に話してこねのような印象を与えていた。作者はかまわりがかまを振りかざす姿を自信の表れだとといったのだろう。夏の日差しを浴びているかまわりの様子と強い口調が相まって、詩全体から熱い熱いとした熱い気持ちが伝わってくる。【一三六字】